

DE LA TEORÍA A LA PRÁCTICA ARCHIVÍSTICA: CRÓNICA DEL INVENTARIO DEL ARCHIVO DE LA JUNTA VECINAL DE VILLA LA MERCED (VILLA FÁTIMA)

María Elena Cirilo Meriles

*Aldo Roy Terrazas**

El domingo 6 de diciembre de 2015, un grupo de estudiantes que cursamos la materia de Archivística General de la carrera de Historia de la Universidad Mayor de San Andrés visitó el domicilio de Hugo Daniel Ruiz, célebre ex director y fundador del Museo Nacional de Etnografía y Folklore, quien resguarda los archivos de la junta de vecinos del barrio miraflorentino “Urbanización la Merced”.

Este archivo, que cuenta con documentación muy relevante acerca de la propiedad de dicho espacio, muestra la historia de un proyecto urbanístico, para viviendas militares, construidas en un terreno que originalmente este perteneció a una hacienda, la que posteriormente fue comprada para construir una urbanización de viviendas.

Este archivo se debe, en gran medida, a la labor silenciosa del coronel José Roca Miranda, quien fue presidente de la Junta de Vecinos durante muchos años.

El trabajo archivístico que se realizó, evidencia el importante valor de los documentos resguardados, pues encontramos entre éstos valiosos legajos, en su mayoría documentación administrativa y correspondencia del directorio vecinal, actas, convocatorias, planos y mapas, que tienen una antigüedad de 40 años y más.

Entre los mapas, por ejemplo, se encontraron varios que describen el área geográfica que comprendía la hacienda, ubicada en el sector de la actual Villa la Merced. El mapa más antiguo data de 1954. En la carpeta de mapas y planos había una variedad de documentos cartográficos y arquitectónicos que revelan la historia del lugar. Por otra parte, también se encontraron los docu-

mentos de compra-venta de la hacienda, esenciales para la edificación de dicha urbanización, haciendo evidente la existencia de un sindicato agrario, consecuencia probablemente de la reforma agraria de 1953.

También, en la tarea de describir las carpetas vecinales, se pudo encontrar convocatorias que muestran los procesos de elecciones de las directivas del vecindario, entre otras cosas. De la misma forma los estudiantes se toparon con muchas cartas dirigidas a la Alcaldía de La Paz, reflejando la problemática de los bares clandestinos de la zona, que actualmente siguen siendo un obstáculo para el desarrollo vecinal pleno.

Uno de los documentos importantes ubicados en el montón de escritos fue el hallazgo del currículum del coronel Roca, que muestra y devela sus facetas de dirigente vecinal, fuera de su carrera militar.

Todo esto acompañado de la hospitalidad de Hugo Daniel Ruiz, que sin duda resguardó dichos documentos, consciente de la importancia histórica de estos.



* Escrito por los Univ. María Elena Cirilo Meriles y Aldo Roy Terrazas, en representación de los estudiantes de la Cátedra de Archivística General de la Carrera de Historia de la Universidad Mayor de San Andrés (Segundo semestre de 2015).



Aquella jornada dominical de diciembre puso en práctica los conocimientos teóricos adquiridos en la materia de Archivística General. El lugar en realidad no era un Archivo, pero fungió en una de las características más importantes del mismo: el resguardo de la documentación.

Al ingresar a la intimidad de su hogar, Hugo D. Ruiz hizo que cada uno de nosotros se sintiera como en casa y empezó a relatarnos todos los avatares por los cuales había atravesado en el arduo trabajo que le implicaba desarrollar la propuesta museológica que había asumido *motu proprio*, y en ese instante uno se da cuenta del significado de la frase que dice “hacer lo que amas, y amar lo que haces”, lo que implica hacerlo “lo mejor posible”. Él dedicó prácticamente toda su vida a ese proyecto y tiene razón al afirmar que en realidad no conocemos toda la historia y los actores que existieron detrás de uno de los mejores museos que tenemos; las vemos como si siempre

hubieran estado ahí, como si su conformación se hubiera dado de la noche a la mañana, pero definitivamente no fue así. Fue el trabajo de años y de toda una vida el resultado que vemos ahora, gracias a hombres como él, que nunca cedieron al miedo y a las adversidades que se presentaron. El señor Ruiz se jubiló, pero eso no quiere decir que deje a un lado su pasión por lo que hace, por lo que cuando acudieron a él para solicitarle que resguarde los documentos de la Junta Vecinal de Villa Fátima (Norte) no pudo negarse, porque sabía que si lo hacía esta documentación tendría un triste final, la cual tenía que ser salvada, así que accedió y les dio un lugar en su casa.

Es ahí donde se inicia nuestra labor que consiste en inventariar la documentación existente. En primera instancia señalar su procedencia, darle un título que puede ser formal o atribuido, establecer fechas extremas, su volumen, su soporte y el resumen del contenido.

Después de esta breve experiencia práctica, debo decir que admiro a los profesionales que día a día dedican su vida a esta actividad, que no es nada sencilla, requiere de una gran preparación y, sobre todo, paciencia.

Gracias a su labor, nuestro trabajo como investigadores logra simplificarse por la gran accesibilidad que disponemos a los documentos, y le debemos mucho, porque sin su trabajo nosotros nos perderíamos en un mar desordenado de papeles.

